

dessen, was eine „transversale Sozial-ethik“ ist oder sein soll, fehlt.

Summa summarum ist *Europe as a Common* weniger ein wissenschaftlicher Beitrag, denn das Zeugnis eines über vielen Jahre geführten, intensiven Dialogprozesses, der beispielgebend sein kann für noch ausstehende, aber dringend notwendige Dialoge. Die einzelnen Texte machen deutlich, dass Dialog nicht Belehrung, sondern der

herausfordernde Weg wechselseitiger Anerkennung, aber auch Kritik ist, um gemeinsam an den höchst komplexen Problemen der Gegenwart zu arbeiten. Es handelt sich um ein inspirierendes Buch, das einlädt zur weiteren Reflexion über die Bedingungen eines gelingenden Gesprächs, der Notwendigkeit des Aneinander-Werdens. Vielleicht ist es auch der Auftrag, ähnliche Dialogprozesse mit jenen Gruppen und Partei-

en zu starten, die sich über Jahrzehnte als christdemokratisch verstanden haben, sich allerdings auf vielfache Art und Weise von Kernprinzipien der katholischen Soziallehre entfremdet haben, aber zugleich beanspruchen diese alleinig zu vertreten. Auch und gerade gegenüber Papst Franziskus und seinen Reformbemühungen.

Michaela Quast-Neulinger, Innsbruck



Summaries

David Kaulemu: The Impact of the Corona Virus on Zimbabwe

The first COVID-19 cases were identified in Africa in February 2020. South Africa, Morocco and Egypt were the worst hit by the virus. In Zimbabwe the first case was recorded on 21 of March 2020. Since then, the numbers quickly rose. In the initial stages, most infections were identified on Zimbabwean returnees from South Africa, the United Kingdom, the United States of America and Dubai. Eventually Zimbabwe began to get locally transmitted cases and the numbers rose. Like many other governments in the world, Zimbabwe took lockdown measures which were first announced on 30th of March 2020. Since then, the measures have been renewed, modified by either tightening or relaxing COVID-19 regulations depending on the perception of the threat and within the WHO framework. On the 3rd of December 2021, the total number of COVID-19 cases in Zimbabwe, a country of 14,86 million people, was 137 000 and 1 707 deaths. The pan-

demie, as in other places in the world, has greatly and negatively affected the Zimbabwean economy, disrupted social and cultural activities as well as enhanced inequalities, poverty and other vulnerabilities especially for the already marginalized. This article discusses the impacts of COVID-19 on people's livelihoods, education, health, politics and the economy in general. It places this discussion in the global economic and political context.

Markus Demele: Universal Human Rights in Global Supply Chains

The question inasmuch companies are also bearers of due diligence obligations has been discussed in recent years mainly by referring to corporate voluntariness in complying with self-imposed rules. A growing awareness of the suffering associated with global value chains, especially in global sins, has brought corporate accountability back into the political discourse. Supply chain laws, be they national or supranational, such as a European one, seem to many to be a pro-

portionate response for those contexts where states do not (cannot) sufficiently guarantee human rights at work as well as environmental protection in the production of supplier companies for the Global North. Many ethical considerations suggest that these can be effective and proven means.

Brigitta Herrmann: A Right to Health in the COVID-19 Pandemic and the Rules of World Trade. Access to Vaccines and Medicines in Developing Countries and Intellectual Property Protection in the WTO

The Corona pandemic is a global challenge. At the beginning of the pandemic, the World Health Assemblies agreed on a co-ordinated approach to develop the necessary medical products and vaccines as quickly as possible and to distribute them as equitably as possible. World Trade Organisation rules allow countries to make exceptions to patent rules in the case of national emergencies in order to get vital medicines more quickly.

These rules are inadequate in the case of the pandemic. A proposal to respond more adequately to the pandemic was put forward by India and South Africa. The decisions of the World Health Assemblies and the proposals of India and South Africa on world trade rules as well as their respective implementation status are reviewed in this paper with regard to their compliance with the human right to health. As regards equitable access to necessary medical products for developing countries, a proposal for a pandemic treaty is also considered. As deficits in the implementation of the human right to health become apparent, recommendations for action are finally made that would contribute to a better fulfilment of the right to health.

Paul Batibonak: The fragmentation of the multilateral trading system. Risks for the WTO and threats for developing countries

When it comes to digital trade, members of the World Trade Organization

(WTO) are at odds. Most developing countries aim to reduce the digital and technological gap by first building capacities themselves. In doing so, they also want to promote socio-economic development in their countries. However, developed countries and a few developing countries want to start negotiations to lock in the already largely common practice of not imposing tariffs on digital trade. The countries that are less developed in this area fear that this will widen the digital divide and cause a loss of revenue and, on the other hand, would first like to see the industrialized countries' commitments to reforms in their favour, for example by reducing agricultural subsidies, realized before they are willing to negotiate on digital trade. Since the consensus rule applies in the WTO, the countries in favour of starting negotiations have joined together to form a so-called Joint Statement Initiative. This bypasses the WTO system and gives less developed countries even less of a chance to bring their interests to the table. In ad-

dition, many countries still want to be able to retain sovereignty over domestic data and introduce what they see as appropriate data protection laws.

"We have to fight for every tenth of a degree." The UN Climate Change Conference Glasgow – Historic Success or just "blah blah"?

Countries have been meeting for the UN Climate Change Conference for 26 years. Last year, they met in Glasgow to discuss the next steps in climate protection. The topics were coal phase-out, limiting global warming to 1.5 degrees and emissions. How should the results be assessed? What is a historic success, what is just greenwashing? What does the future look like if we do not achieve the goals set? Amosinternational spoke with Christoph Bals of Germanwatch, who has participated in all climate conferences so far, about his assessments, demands and wishes with respect to the climate crisis.

Résumés



David Kaulemu : L'impact de Covid-19 sur le Zimbabwe

Les premiers cas de Covid-19 ont été détectés en Afrique en février 2020. L'Afrique du Sud, le Maroc et l'Égypte étaient les pays le plus touchés par le virus. Au Zimbabwe, le premier cas a été enregistré le 21 mars. Depuis, le nombre des cas a rapidement augmenté. Dans la phase initiale, la plupart des infec-

tions ont été détectées chez des Zimbabwéens de retour de l'Afrique du Sud, du Royaume Uni, des États Unis, de Dubai. Au fil du temps, des cas localement transmis ont été détectés également au Zimbabwe, et les chiffres ont augmenté. Comme de nombreux autres gouvernements dans le monde, le Zimbabwe a pris des mesures de confinement qui ont été annoncées pour la première fois le 30 mars.

Depuis, les mesures ont été renouvelées et modifiées en durcissant ou assouplissant les protocoles Covid-19 en fonction de l'évaluation de la menace et dans le cadre de l'OMS. Aujourd'hui, 3 décembre 2021, le nombre total des cas de Covid 19 au Zimbabwe, un pays de 14,68 millions d'habitants, s'élève à 137.000 personnes, dont 1707 décès. Comme dans d'autres parties du monde, la pandémie

a gravement affecté l'économie zimbabwéenne, perturbé les activités sociales et culturelles et renforcé les inégalités, la pauvreté et d'autres risques en particulier pour les personnes déjà marginalisées. Cet article examine l'impact de COVID-19 sur les moyens de subsistance, l'éducation, la politique et l'économie en général. Il replace la discussion dans le contexte économique et politique mondial.

Markus Demele : Les droits de l'homme universels dans les chaînes d'approvisionnement mondiales

Ces dernières années, la question de savoir jusqu'à quel point des entreprises sont, elles aussi, soumises à un devoir de diligence a été discutée avant tout en faisant référence au respect volontaire des règles qu'elles se sont données elles-mêmes. Une prise de conscience croissante de la souffrance liée à des chaînes de création de valeurs au niveau mondial, notamment dans le Sud du monde, a remis la responsabilité à distance des entreprises au cœur du débat politique. Des lois sur des chaînes d'approvisionnement, qu'elles soient nationales ou supranationales, comme p.e. une loi européenne, semblent être, aux yeux de beaucoup, une réponse proportionnée aux contextes dans lesquels des Etats ne garantissent ou ne peuvent suffisamment garantir ni le respect des droits de l'homme au travail ni la protection de l'environnement dans la production de sociétés sous-traitantes pour le Nord du monde. De nombreuses considérations éthiques portent à croire que ce peuvent être des moyens efficaces et adaptés.

Brigitta Herrmann : Le droit à la santé dans la pandémie Covid-19 et les règles du commerce mondial. L'accès aux vaccins et médicaments dans les pays en voie de développement et la protection de la propriété intellectuelle dans l'OMC

La pandémie de Corona constitue un défi mondial. Au début de la pandémie,

une action coordonnée a été décidée dans le cadre des Assemblées mondiales de la santé afin de développer le plus rapidement possible les produits médicaux et vaccins nécessaires et de les distribuer de la manière la plus équitable. Les règles de l'Organisation Mondiale du Commerce permettent aux pays de faire des exceptions aux règles de brevet en cas d'urgences nationales pour obtenir plus vite les médicaments vitaux. Dans le cas de la pandémie, ces règles sont insuffisantes. L'Inde et l'Afrique du Sud ont présenté une proposition visant à pouvoir réagir à la pandémie d'une manière plus adéquate. Cet article examine les résolutions des Assemblées mondiales de la santé et les propositions de l'Inde et de l'Afrique du Sud concernant les règles du commerce mondial ainsi que l'état de leur mise en œuvre respective sous l'angle de leur conformité au droit de l'homme à la santé. Quant à l'accès équitable aux produits médicaux nécessaires pour les pays en voie de développement, la proposition d'un traité sur les pandémies est également examinée. Enfin, comme la réalisation du droit de l'homme à la santé est insuffisante, l'article présente des recommandations visant à améliorer la mise en œuvre de ce droit.

Paul Batibonak : La fragmentation du système multilatéral du commerce. Risques pour l'OMC et menaces pour les pays en voie de développement

Au sujet du commerce numérique, les membres de l'Organisation Mondiale du Commerce (OMC) sont en désaccord. La plupart des pays en voie de développement ont pour but de réduire le fossé technologique en créant d'abord des capacités eux-mêmes. Ce faisant, ils veulent en même temps promouvoir le développement socio-économique de leurs pays. Cependant, les pays industrialisés et un petit nombre de pays en voie de développement veulent entamer des négociations pour fixer la pra-

tique déjà assez courante qui consiste à ne pas prélever des droits de douane dans le commerce numérique. Les pays moins développés dans ce domaine craignent tant un agrandissement du fossé numérique que des pertes de revenus. Avant de consentir à des négociations sur le commerce numérique, ils veulent voir réalisés les engagements des pays industrialisés pour des réformes à leur avantage. p. ex. la réduction des subventions agricoles. Comme, dans l'OMC, la règle de consensus est en vigueur, les pays qui sont favorables à des négociations se sont mis ensemble dans la dite « Joint Statetement Initiative ». Ainsi, on contourne le système de l'OMC et les pays moins développés ont encore moins de chances de faire valoir leurs intérêts. De plus, de nombreux pays ne veulent pas renoncer à la possibilité de garder la souveraineté sur les données de leur pays et d'introduire des règlements en matière de protection des données qui leur conviennent.

« Nous devons lutter pour chaque dixième de degré ». La Conférence de l'ONU sur le climat à Glasgow – un succès historique ou du « blablabla » ?

Depuis 26 ans, des Etats se rencontrent pour la conférence des Nations Unis sur le climat. L'année passée, il se sont réunis à Glasgow pour discuter des prochaines démarches en vue de la protection du climat. Il y a été question de la sortie du carbone, de la limitation du réchauffement de la planète à 1,5 degré et des émissions. Comment évaluer les résultats ? Qu'est-ce qui constitue un succès historique, qu'est-ce qui n'est que du « Greenwashing » ? Quel sera l'avenir, si les objectifs fixés ne sont pas atteints ? Amosinternational a parlé avec Christoph Bals de Germanwatch, qui a participé à toutes les conférences sur le climat jusqu'à présent, pour connaître ses évaluations, ses revendications et ses souhaits par rapport à la crise du climat.